

Jahresbericht

2023

LEADERKULISSE Mittelbaden



LEADERKULISSE
Mittelbaden
Schwarzwaldhochstraße

Gefördert durch den Europäischen Landwirtschaftsfonds für die Entwicklung des Ländlichen Raumes (ELER):
Hier investiert Europa in die ländlichen Gebiete.



Baden-Württemberg

MINISTERIUM FÜR LÄNDLICHEN RAUM
UND VERBRAUCHERSCHUTZ



Europäischer Landwirtschaftsfonds für die
Entwicklung des ländlichen Raums (ELER):
Hier investiert Europa in die ländlichen Gebiete

Inhalt

Vorwort.....	4
1 Bericht über die Arbeit der LEADER-Aktionsgruppe (tabellarische Darstellung)	5
1.1 Personelle Veränderungen	5
1.2 Sitzungen der LAG, Arbeitsgruppen	5
1.3 Sitzungen des Auswahlgremiums	5
2 Arbeit des LEADER-Vereins u. des Regionalmanagements (tabellarische Darstellung) ..	6-7
2.1 Öffentlichkeitsarbeit	
2.2 Teilnahme an Fortbildungsveranstaltungen	
2.3 Erfahrungsaustausch (gebietsübergreifend)	
2.4 Veranstaltungen	
3 Sonstiges	7



Vorwort

Das Jahr 2023 war geprägt durch zahlreichen Änderungen im personellen, organisatorischen und fördertechnischen Bereich.

So konnte die offizielle Förderperiode (2023-2027) nicht wie ursprünglich vorgesehen am 1.1.2023 starten. Gleichwohl hatten die LEADER Gruppen in Baden-Württemberg die Möglichkeit mit den Restmitteln aus der bisherigen Förderperiode (2014-2020/22) noch entsprechende Projekte zu bewilligen. Darüber hinaus standen auch die Mittel aus dem Fördertopf des Landes für Kleinprojekte vollumfänglich zur Verfügung, Der Verein Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e.V. nutzte diese Angebote im vergangenen Jahr.

Durch den neuen Kulissenzuschnitt wurden auch organisatorische Änderungen notwendig. So wurde der für die Förderung von LEADER Projekte zuständige Auswahlausschuss (AAS) um 3 Mitglieder anteilmäßig auf 24 Personen und der Vorstand auf 11 Personen erhöht. Dabei wurden die Vorgaben des Landes eingehalten (z.B. Anteil Unternehmen/Wirtschaft, Anteil Kommunen oder Zivilgesellschaft). Die Neuwahlen fanden im Rahmen der Mitgliederversammlung am 29.1.2023 statt.

Personell gab es Im Regionalmanagement (Geschäftsstelle) eine Änderung im Rahmen der Elternteilzeitvertretung für den Bereich Sachbearbeitung/Projektleitung im Zeitraum vom 1.4.2023 - 30.11.2023.

Im kommenden Jahr sollen im Rahmen von mind. zwei Sitzungen LEADER Projekte bewilligt werden.

Personell wird Frau Dorothea Kimmig ab 1.1.2024 bis 31.12.2024 die Vertretung der voraussichtlich restlichen Elternteilzeit von Frau Jana Albarus bis zum 31.12.24 übernehmen.

Organisatorisch steht ein Ortswechsel der LEADER Geschäftsstelle des Vereins zum 1.4.2024 bevor.



1 Bericht über die Arbeit der LEADER-Aktionsgruppe (tabellarische Darstellung)

1.1 Personelle Veränderungen

Name MA	Position	Von/bis	Grund	
Jana Albarus	Projektbearbeitung	Bis 31.2.2023	Elternzeit	
Ricarda Roth	Projektbearbeitung	Von 1.3.2023	Kündigung zum 30.11.2022	Neubesetzung zum 1.1.2024

1.2 Sitzungen der LAG, Arbeitsgruppen

1.3 Sitzungen des Auswahlgremiums

	Datum	
LAG		
Mitgliedervollversammlung	29.01.2023	Es finden regelmäßig Treffen zwischen dem Regionalmanagement und dem Vorstand statt. I.d.R. 1x pro Woche. Rd. 1 x pro Monat ein Treffen RM mit Vorstand und den Stellvertretern.
Vorstandssitzung	5.10.2023	
Auswahlgremium	15.3.2023	Regionalbudget
	24.5.2023	Regionalbudget und Leader/Restmittel alte Förderperiode
	19.7.2023	Regionalbudget
Arbeitsgruppen		keine



2 Arbeit des LEADER-Vereins u. des Regionalmanagements

2.1 Öffentlichkeitsarbeit	2.2 Teilnahme an Fortbildungsveranstaltungen und sonstigen Veranstaltungen	2.3 Erfahrungsaustausch gebietsübergreifend	2.4 Veranstaltungen
Naturparkmarkt Loffenau	Ricarda Roth „Klimafit in die Zukunft. Wie Kommunen in der Klimaanpassung weitsichtig vorgehen können“ analog	KreativLand BW Dialogveranstaltung, MFG BaWü	Naturparkmarkt in Loffenau
Naturparkmarkt Sinzheim	Petra Wagner, „EU Förderprogramme“ Virtuell	Kooperationsprojekt Finnland Treffen vor Ort im Nordschwarzwald mit einer Delegation aus drei finnischen LEADER Regionen und Vertretern aus Wirtschaft, Bildungseinrichtungen und Nationalparks	Naturparkmarkt in Sinzheim



<p>Regionalforum Gaggenau</p>		<p>Kooperationsprojekt Italien</p>	<p>Vereinspaziert: Ehrenamtliche gewinnen – mutig neue Wege gehen!“ Workshop in Bühlertal zur Weiterentwicklung und Stärkung von Kulturvereinen. Eine Veranstaltung der LEADER Geschäftsstelle Regionalentwicklung Mittelbaden e.V. in Kooperation mit der Geschäftsstelle der KulturRegion Karlsruhe.</p>
<p>Erste Überarbeitung der Homepage, Anpassung an die neue FP Eine völlige Neugestaltung erfolgt in 2024</p>		<p>Treffen/Zusammenarbeit Naturpark Schwarzwald und LAG Nordschwarzwald und Ortenau Nationalpark dito</p>	
<p>Teilnahme an zahlreichen Presseterminen durch den Vorstand/Geschäftsleitung</p>			
<p>Pressemitteilungen, online und print</p>			



3 Sonstiges

Die bisher von der Geschäftsstelle gemieteten Räume im Forstamt der Stadt Baden-Baden wurden wegen Eigenbedarfs gekündigt. Es erfolgte eine umfassende Standortsuche und die Abwägung zwischen 6 Standortalternativen. Durch die gute Vernetzung und das Engagement des Vorstandes wurden passende Räume in Bühl gefunden. Diese werden gemeinsam mit der Tourist-Information der Stadt Bühl ab April 2024 bezogen. Thematisch gibt es dadurch die gewünschten Überschneidungen und Synergieeffekte.

Es ist üblich, dass entweder der Vorstand, seine Stellvertreter oder die Geschäftsführung am Start oder beim Abschluss von Kleinprojekten anwesend ist. Begleitet wird dies häufig durch die lokale Presse. Die Naturparkmärkte waren eine gute Gelegenheit, das Thema LEADER im passenden Rahmen vorzustellen, unterstützt durch die teilnehmenden Gemeinden, die Platz und Infrastruktur zur Verfügung stellten. An beiden Terminen waren die Vertreter von geförderten Projekten anwesend (Vertreter eines geförderten Dorfladens, eines Museums, eines Mehrgenerationenprojektes). So konnten sich die zahlreichen Besucher ein Bild davon machen, was LEADER in der Praxis bedeutet und mit den Antragstellern ins Gespräch kommen. Für das transnationale Projekt mit Italien wurde unter Mitwirkung der LAG Mittelbaden der Abschlussbericht erstellt, das transnationale Projekt mit Finnland wird durch einen Jugendaustausch in Kooperation mit den Young Explorers aus dem Schwarzwald in 2024 weiterentwickelt, das Kooperationsprojekt Steillagen-Connection wird in 2024 konkretisiert und in Projekte umgesetzt. Die Veranstaltung in Kooperation mit der KulturRegion Karlsruhe findet seine Fortsetzung in 2024. Waren bisher die Vereine, die sich vorwiegend mit dem Thema *Kultur* befassten die Zielgruppe, soll dies in 2024 thematisch erweitert werden. Vereine, als wichtige Stützen des sozialen Miteinanders bedürfen für ihr „Überleben“ der Unterstützung. LEADER kann hierzu einen wichtigen Beitrag leisten.

Durch zahlreiche Presseberichte, Pressemitteilungen in der lokalen Presse und den Gemeindeblättern, aber auch durch die Mitwirkung an zahlreichen Veranstaltungen z.B. bei Sitzungen der Bioregion Mittelbaden e.V. in Verbindung mit der Biomusterregion, bei Veranstaltungen BVMW macht mobil, der Moderation der Gesprächsrunde Masterplan Schwarzwaldhochstraße u.a. konnte das Thema LEADER und die Regionalentwicklung in Mittelbaden weiter publik gemacht und weiterentwickelt werden. In 2024 wird die Homepage komplett neugestaltet und ergänzt durch die geplante Präsenz in *social media* kann noch besser informiert und könne andere Zielgruppen, v.a. jüngere Menschen erreicht werden.